
苑裡鎮民代表會第 21屆第 10次臨時會議事錄 

目       錄 

一、議事日程表   …………………………………………… 1 

二、會議概況     

    壹、預備會議  …………………………………………  2 

    貳、大    會  

        第 1次會議  ………………………………………  4 

        第 2次會議  ………………………………………  5 

三、附錄  

    1、代表出席一覽表 …………………………………… 16 

    2、議決案分類統計表 ………………………………… 17 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 - 1 - 

一、議事日程表 

苗栗縣苑裡鎮民代表會第 21屆第 10次臨時會議事日程表 

日   期 星 期 
開 會 時 間 及 會 議 事 項 

備   註 
上午 09時至 12時 下午 14時至 17時 

12月29日 二 
1.代表報到 

2.預備會議 
 

12月30日 三 
下里勘查-殯葬所專案報告    

(開會地點:青埔生命紀念館服務中心) 
第 01次會議 

12月31日 四 

1. 討論提案 

2. 人民請願案 

3. 臨時動議 

4. 閉會 

第 02次會議 

備    註 

一、本議事日程表經大會議決得變更修正。 

二、殯葬所專案報告-第 2納骨塔啟用期程及青埔生

命紀念園區擴大變更興辦計畫執行進度。 
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壹、預備會議 

一、時  間：中華民國 109年 12月 29日上午 10時 27分 

二、地  點：本會議事堂 

三、出  席：洪主席晃琦、陳副主席基寶、蔡代表明芳、林代

表俊廷、張代表文財、王代表建鑫、郭代表汶沂、

張代表素英、黃代表永岡、張代表平奇 

四、主  席：洪晃琦 

五、司  儀：秘書鄭泉奇 

六、紀錄：駱秋香 

七、會議事項 

甲、報告事項 

    鄭秘書泉奇：大家早安，代表簽到 7席，已達法定開會人

數，請主席宣布開會。 

    洪主席晃琦：各位代表、秘書，大家早！這次是第 21屆

第 10次臨時會，今天的議程是代表報到及

預備會議，現在宣布開會(敲槌三聲)。 

    洪主席晃琦：現在進行下一個議程，請秘書報告。 

    鄭秘書泉奇：會務報告及討論事項： 

        (一)報告事項： 

年度即將結束，主席、副主席及各位代表有

關為民服務費、健康檢查費、保險費等費用

尚未請領者，請儘速檢據核銷，另外財產申

報截止期限為 12月 31日，請依限申報，以

免受罰。 

乙、討論事項 

    案由一：擬定本會第 21屆第 10次臨時會議事日程表是否

適當？提請討論。 

審查意見：議事日程表照表定通過 
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    議決：照審查意見通過   

丙、臨時動議 

    洪主席晃琦：各位代表有臨時動議嗎？好，沒有。 

    洪主席晃琦：還有代表要發言的嗎？沒有，好，我們今天

會議就此結束，散會(敲議事槌三下)。 

 

     中華民國 109年 12月 29日 10時 28分散會 
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貳、大 會 

第 1次會議 

109年 12月 30日(星期三) 

下里勘查鎮政建設： 

概定時間 地 點 備註 

109年 12月 30日上午

09：45請鎮公所準備相

關資料及安排車輛並派

相關課室人員陪同勘

查。 

1.青埔生命紀念館服務

中心-殯葬所專案報告 

 

1.請主秘、建設

課、民政課、

社會課、殯葬

所派員參加 

2.10:00抵達生

命紀念館服

務中心 
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第 2次會議 

一、時  間：中華民國 109年 12月 31上午 10時 30 

二、地  點：本會議事堂 

三、出  席：洪主席晃琦、陳副主席基寶、蔡代表明芳、林代

表俊廷、張代表文財、王代表建鑫、郭代表汶沂、

張代表素英、黃代表永岡、張代表平奇 

四、列席：劉鎮長秋東、主任秘書楊介德、民政課長鍾永坤、

農業課長謝素玉、人事室主任陳婕瑀、財政課長曾

美華、行政室主任鄭秉松、建設課課長李冠儒、社

會課長傅金鳳、主計室主任連怡紅、圖書館館長蔡

錦繡、幼兒園代理園長江素慧、清潔隊長李月香、

公管所所長鄭智元、政風室主任陳柏如、殯葬所所

長吳玫花 

五、主  席：洪晃琦  

六、司  儀：秘書鄭泉奇 

七、紀錄：駱秋香 

八、會議事項 

甲、報告事項 

鄭秘書泉奇：大家早安，代表簽到 8席，已達法定開會人數，

請主席宣布開會。 

洪主席晃琦：…(問候語)…今天是第 21屆第 10次臨時會第 2

次的會議，現在宣布開會(敲槌三聲)。今天的議

程是討論提案、人民請願案、臨時動議及閉會。

首先進行討論提案、公所提案，請秘書宣讀提案。 

乙、討論提案 

公所提案： 

編號：第 1號案               類別：民政類  
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提案人：鎮長劉秋東        

案由：為辦理「苗栗縣苑裡鎮 109年度鎮立體育場公廁改善工

程」所需經費計新台幣 260萬元(台電公司補助 200萬

元，本所自籌 60萬元)，敬請貴會惠予同意墊付 260萬

元，俾利工程遂行，提請審議。  

理由：依據台灣電力股份有限公司通霄發電廠 109年 12月 15

日通霄字第 1092465215號函辦理。  

辦法：敬請 貴會同意墊付後執行，俟辦理 110年度追加減預

算時轉正。  

審查意見：1.本案經費原則上同意墊付。 

          2.附加條件:本案俟設計書圖函送本會核備後,始

可動支工程款。  

議決：照審查意見通過 

討論紀要： 

洪主席晃琦：各位代表，這個案子是台電公司補助 200萬，我

們自籌是 60萬自籌款大概是 23%左右，這個部份

是不是先請業務課做說明，請。 

鍾課長永坤：(問候語：略)鎮立體育場的公廁，大概是在 100

年 2月設置的，使用到現在，將近 10年的時間，

近來發現一些需要維修的部份，磁磚破損、沒有

親子廁所，鎮長指示我們跟台電公司提計畫，獲

得台電公司核定補助 200萬元。未來主要修繕的

部份是男廁由原來的 20座小便斗改為 12座，增

設親子廁所並改善公廁環境，因為體育場的運動

人口相當的多，使用效率很高，懇請大會支持，

以上報告謝謝！ 

洪主席晃琦：各位代表先進對這個案子有什麼意見？張平奇代

表請。 
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張代表平奇：(問候語：略)民政課長，台電補助的 200萬經費，

是從發電基金申請嗎？還是以外的經費，額外還

是發電基金裡面的。(席間應答：額外的)額外確

定哦。體育場公廁面積有多大？ 

鍾課長永坤：大概有 150坪左右。 

張代表平奇：有 150坪？ 

鍾課長永坤：是。 

張代表平奇：假如經費來源是在台電回饋基金，這樣就沒意義

了，確定 200萬是額外的，就不會排擠其他經費。

原則上 260萬蓋一座新的也不用 260萬。你們要

施作哪些項目？應該要有更明細的內容，給各位

代表參考，我的意見是這樣，以上報告。 

洪主席晃琦：好，請坐，各位代表先進還有什麼意見？沒有的

話，原則上請公所補設計圖說之後，工程款才能

動用，設計標錢先給，工程款的錢等設計標好，

我們看完沒問題，才可以動用，這樣好不好？原

則上這樣可以嗎？好，原則上就是設計標的錢先

給，工程款的部分要等我們代表會審議通過之

後，才可以動用(敲槌一聲)。 

編號：第 2號案               類別：財政類  

提案人：鎮長劉秋東        

案由：「財團法人苗栗縣私立龍德家事商業職業學校」擬租用

本鎮房南段 561、766、768及 768-1地號鎮有土地共 4

筆，租期 30年，並提出獎學金回饋方案(增設設籍本鎮

之學生每人每年頒發一萬元整)一案，提請審議。  

理由：該校因應改制為國民中小學擬租用本鎮有土地，另依據
「私立學校法」第 36條及其施行細則第 28條規定，該
校申請改制需檢附至少 30年租用土地相關證明文件，
俾利辦理改制事宜。另，公有土地得以利用、處分方式
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如下，謹供參酌：逕予出租、標租、分割、合併、交換、
標售、讓售、自行使用等。  

辦法：經 貴會同意後，與「財團法人苗栗縣私立龍德家事商

業職業學校」終止原無償借用契約後，簽訂 30年租賃

契約。  

審查意見：1.本案不通過。 

          2.請鎮公所就租期、租金及回饋方案等項目，積極

與龍德家商協商出對鎮庫(民)最有利之方案後

再議。  

議決：照審查意見通過 

討論紀要： 

洪主席晃琦：本案請財政課說明。 

曾課長美華：(問候語：略)關於龍德法人擬向本所承租鎮有地

及回饋方案，相關資料已提供給各位代表，敬請

參酌，在此簡要報告。    

            一、龍德目前使用鎮有地為民國 65年，本所無

償提供使用，面積 5203坪，依相關資料顯

示，當初提供是因為鼓勵學校於本鎮興辦高

中職。 

            二、現在擬改制為國中、小學，本所前已函文通 

知龍德，本所擬終止無償借用契約收回土

地。 

            三、龍德來函表示擬承租該筆土地，因私校法規

定租期須至少 30年。 

            四、龍德口頭表示，及所提供該校改制後之校園

配置圖，其興建之建物，並沒有蓋在鎮有土

地上，鎮有土地僅做為綠美化使用。 

            五、該筆土地出租，依國產法及相關法規規定，
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租金為申報地價之 5%，估計約新台幣 76萬

元。 

            六、該校提出之回饋方案，已提供資料給各位代

表，敬請主席跟代表審議。 

            七、承蒙貴會同意通過，本案需再報請縣政府核

准。以上報告。 

洪主席晃琦：各位代表先進，對這個案子有沒有要指正的？張

平奇代表請。 

張代表平奇：關於龍德這個案子，從 65年到現在，我們提供

5000多坪土地讓學校使用，已經 40幾年，在完

全沒有收取租金的情況之下，已經使用 40幾年，

現在又要續約 30年，以前是礙於他還是高職學

校，現在他要改制為中小學，現在是要回土地最

好的時機，鎮公所是站在最有利的一方，過去鎮

公所提供土地讓龍德無償使用，說實在的，我問

過我還沒當代表以前，對鎮公所的回饋，完全都

不理不睬，反正他們占到土地，他們就是要使

用，他也不理你鎮公所，現在這個契機來了，他

們當然是要提一個回饋方案，但是他提的慈孝基

金會從 98年到今天為止，他說回饋有 900多萬，

這 900多萬，鎮公所一毛錢也沒有被回饋過，現

在他說，以後苑裡有子弟到他那就學，一人補助

1萬，我相信會讀特殊學校的家長，不在意這 1

萬元，而且中小學到時辦得好不好還不知道，苑

裡鎮籍的學子，願不願意到那就學還未知啦！也

許都沒有人去讀，那還不是沒有回饋，他提這個

回饋方案說實在的是在應付，財政課長，你敢保

證我們的學子會到那邊就學嗎？ 
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曾課長美華：我不敢保證。 

張代表平奇：沒有保證，假如到時候沒有苑裡學子就學，是不

是連一塊錢都沒有回饋，那為什麼我們又要簽 30

年的契約。 

曾課長美華：因為依照私校法…… 

張代表平奇：什麼私校法，我看妳都站到學校的立場，財產是

我們鎮公所的啦！我們願意跟他配合，他才有私

校法啦！我們土地不給他承租就沒有私校法，為

什麼鎮公所一定要將就私校法，你每一次提，你

都是站在學校的立場，你都沒有站在鎮公所，站

在鎮民的立場，還說什麼私校法，所以我認為他

不需要提供回饋方案，這是要騙人的，沒有保證

就沒有回饋的機會，也許沒有人就讀要回饋給

誰？連回饋的機會都沒有？這個案子你們要站

在鎮公所的立場，你們要思考你們要護產，怎麼

會站在學校的立場。 

洪主席晃琦：既然你不能回答來，鎮長，請你保證。 

劉鎮長秋東：(問候語：略)我們當然重新訂約，不會無償提供

他們使用，租金的部份，依照法律去訂。 

洪主席晃琦：我們可以調高，依照法令最低。 

劉鎮長秋東：最高是 5%。 

洪主席晃琦：你是用私校法訂的，你們都不看國有財產法，國

有財產法 87年就可以去追討他了，你們永遠不

看，好，都請坐。各位代表先進，對這案，我個

人覺得龍德對代表會不尊重，對公所也目無尊

長，所以這案原則上不同意，各位代表先進，有

什麼意見嗎？蔡明芳代表請。 

蔡代表明芳：主席、鎮長，我補充一點，因為龍德這案，已經
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吵很多次了，也開很多會了，本席有一個建議，

雖然承租一定要 30年，但是我希望不是回饋給

學生，我希望回饋金給公所，讓公所去做比如說

急難救助或幫助家庭困苦的學生升學，拿來做獎

勵，我們是要找方法解決，不是只有一直吵，這

樣事情永遠無法解決，所以本席建議，是不是可

以朝這個方向去努力，看能不能大家達成一個共

識。 

洪主席晃琦：一開始我也是跟他們說這個方向，但是他提案出

來還是這樣子啊！而且代表會的權力也沒那麼

大到 30年，所以這部份你們去協議，下次再送

回來。第二個案子，原則上不同意，退回去再來

研議，這樣各位代表先進還有什麼意見嗎？郭汶

沂代表請。 

郭代表汶沂：(問候語：略)我是有一個建議，因為所有的提案

經由代表會來審議決定，我們要顧慮到對苑裡鎮

百姓最大的利益化。因為龍德現在提出的回饋辦

法，大家都覺得要進去龍德讀才拿得到回饋的補

助，到底苑裡有多少學生去讀不知道。還有一點

是有其他代表，會質疑租金太少，但是我是這樣

建議，是不是公所這邊設立一個基金，因為原本

的租金是 75萬多，假設優惠折扣後是 45萬多，

差大概 30萬，是不是這部份跟龍德說這 30萬就

用捐的方式，捐到基金，再由公所針對鎮內弱勢

困苦的學生來補助，以上是我的建議，龍德這塊

地是租給龍德好，或收回比較好，這部份可能大

家要考慮清楚，因為收回地要做什麼對苑裡有什

麼好處？大家都要考慮，以上報告。 
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洪主席晃琦：好，張平奇代表請。 

張代表平奇：(問候語：略)第 1點、你看通霄國中的操場，一

年租金就要 400多萬，那面積才多大我們的將近

2甲地，也不小於操場的面積，縣政府一年還支

付 400多萬的租金給福智寺。另外 1點、也許我

們跟龍德簽 30年租約以後，有可能他整片會轉

賣，會給財團收購，我們不能為了他們的利益，

來幫他們背書，這方面也需要考量一下，所以本

席絕對反對這塊土地再繼續租給龍德 30年，除

非他再提出對鎮公所對苑裡鎮民很有利的回饋

條件，不然我是堅持不租，寧願先要回來，幾十

年了那個孩子都在外面，至少讓他回家住一陣

子，我們選好對象，看要出租或出嫁，再來打算。 

洪主席晃琦：好，請坐，還有沒有代表要發言的？沒有的話，

這個案子退回去，請鎮公所再跟龍德協調之後再

行辦理，這樣代表先進還有沒有什麼意見的？原

則上不同意，退回公所後，他們再研議(敲槌一

聲)。鎮公所提案已審議完畢，接下來審議本會

代表提案。請秘書宣讀提案。 

代表提案 

編號：第 1號案           類別：公共設施類  

提案人：代表 張平奇      附署人：主席洪晃琦 代表張文財 

案由：建請公所將錦山櫻花公園環境整理清潔美觀,因應過年

連假遊客走春,並提供鎮民安全且乾淨的運動休閒去處,

以帶動本鎮觀光人潮。  

理由：目前錦山櫻花公園維護情形不佳,詳如附件照片所示,鑑

於元旦假期及農曆春節將屆,建議加強園區內步道、觀景

平台及遊戲區等整體環境除草養護作業，以吸引遊客造
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訪。  

辦法：建請鎮公所採納辦理。  

審查意見：照案通過,請鎮公所儘速辦理。 

議決：照審查意見通過 

討論紀要： 

洪主席晃琦：各位代表先進，這案對公所有沒有要補充的？張

平奇代表請。 

張代表平奇：(問候語：略)錦山公園我前幾天去步道，現在還

在施工，外觀看起來還蠻實在的，當然錦山公園

不是一朝一夕就有辦法整理到很上軌道的休憩

場所，但是至少年關將近了，配合周邊有花海，

我相信過年期間應該有很多人會去錦山公園逛

一下，你看雜草叢生，連Ｉ Ｌｏｖｅ ｙｏｕ

也東倒西歪，這個維護上讓鎮公所花了好幾千萬

的資源在這邊，連最基本的雜草都沒辦法清除，

地標都沒辦法維護，到時候年關近，遊客愈來愈

多，你如何讓外鄉鎮遊客或本鎮外出子弟有一個

好的休閒場所，所以拜託公所在年關以前，把這

個環境整理好，讓外來的觀光客有一個好的場

所，讓我們苑裡鎮的鎮民享受一個年節的氣氛，

以上報告。    

洪主席晃琦：好，各位代表先進對這個案子還有沒有什麼意

見？沒有的話，請鎮公所採納辦理，儘速辦理你

們要怎麼做，再私下跟代表會做報告一下，還有

沒有意見？沒有的話，這案就請鎮公所儘速辦理

（敲槌一聲）。 

編號：第 2號案          類別：民政類  

提案人：代表 張平奇     附署人：主席洪晃琦  代表張文財 
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案由：為苗栗縣定古蹟苑裡山腳蔡氏濟陽堂已有180多年歷史,  

縣府經多年協調,取得蔡家後代及地方共識並獲得文化部及農

委會補助7400萬元,已於108年完工,提供縣府活化利用20年,

成為文資保存與休閒觀光新據點,惟修繕竣工迄今已逾1年,仍

未對外開放參觀誠屬可惜,建議函轉縣府盡早對外開放,吸引

遊客造訪,以帶動本鎮休閒觀光產業。  

理由：苑裡山腳蔡氏濟陽堂,修繕竣工已 1年多,仍未對外開放

誠屬可惜,建議函轉縣府盡早對外開放,吸引遊客造訪,

以帶動本鎮休閒觀光產業。  

辦法：建請函轉縣府採納辦理。  

審查意見：照案通過  

議決：照審查意見通過 

討論紀要： 

洪主席晃琦：各位代表先進，有沒有要說明或補充的？張平奇

代表請。 

張代表平奇：(問候語：略)蔡家古厝整個產權是縣政府在管理

的，以前縣政府有招標，很多人都願意到蔡家古

厝去，想要得到營業的利益，後來發覺沒錢可

賺，大家都打退堂鼓了，我一個構想就是說，鎮

公所基於整個苑裡鎮形象，各方面的觀光需求，

是不是跟縣政府協調由鎮公所來經營我也有聽

說很多企業願意出一點錢，跟鎮公所來配合，把

蔡家古厝連結藺草館、愛情果園、日式宿舍、錦

山公園，整個把他連起來，看能不能把整個苑裡

的觀光產業做得更好、更大以上報告。 

洪主席晃琦：各位代表先進對這案還有沒有要做補充的？沒有

的話請鎮公所協助辦理(敲槌一聲)。 

洪主席晃琦：本會代表的提案已全部審議完畢。進行下個議程。 
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鄭秘書泉奇：人民請願案。 

洪主席晃琦：本次會期並無人民請願案。進行下個議程。 

鄭秘書泉奇：臨時動議。 

洪主席晃琦：各位代表有臨時動議嗎？…(沒有)好。還有沒有

要發言的？張平奇代表請。 

張代表平奇：我想請政風主任，上次 7/29普渡收清潔費的案

子，進度有沒有開始在進行。 

陳主任柏如：跟代表報告，這個部份我有大概看一下內容跟公

務員的貪瀆不法比較無關。 

張代表平奇：不是啊！最主要他的收據啊！有列印鎮公所。 

陳主任柏如：但是他是有涉路權的部份。 

張代表平奇：錢他們收，垃圾我們清潔隊在清理。 

陳主任柏如：那是另外一件事情。 

張代表平奇：反正你就是不辦理就對了，沒關係，我就向監察

院正式把你檢舉，你就看著辦。 

洪主席晃琦：這個會後我們再討論一下。 

陳主任柏如：我已經有移給業務課了。 

洪主席晃琦：沒關係，會後我們再討論，各位代表先進，還有

沒有要發言的？好，沒有的話，今天的會議就到

這邊。 

洪主席晃琦：本次會期是今年度最後一次，感謝劉鎮長、楊主

秘、公所一級主管及本會副主席、各位代表先進

的熱烈參與，本次臨時會各項議程已順利圓滿完

成，最後祝福與會人員新年快樂、闔家幸福美

滿，謝謝大家！閉會！(敲槌三聲)。 

 

中華民國 109年 12月 31日上午 11時 10分散會 
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三、附錄 
1. 代表出席一覽表 
 

座    號 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 

代表姓名 

洪

晃

琦 

陳

基

寶 

蔡

明

芳 

林 

俊 

廷 

張

文

財 

郭

國

盛 

王

建

鑫 

郭

汶

沂 

張

素

英 

黃 

永

岡 

張

平

奇 

12月 29日 
上午 

○ ○ ○ ○ ○ ╳ ○ ○ ○ ○ ○ 
下午 

12月 30日 
上午 

○ ○ ○ ○ ○ ╳ ○ ○ ○ ○ ○ 
下午 

12月 31日 
上午 

下午 
○ ○ ○ ○ ○ ╳ ○ ○ ○ ○ ○ 

備  註 出席：○    請假：△   未出席：╳ 
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2.議決案分類統計表 

 

提   案   別 

類別 

 
 

區別 

民

政 

財

政 

公

共

設

施 

     

  
合 

 

計 

鎮  長  提  案 

提 案 1 1         2 

通 過 1          1 

不通過  1         1 

代  表  提  案 

提 案 1  1        2 

通 過 1  1        2 

不通過            

人 民 請 願 案 

提 案            

通 過            

不通過            

臨  時  動  議 

提 案            

通 過            

不通過            

審  查  結  果 

提 案 2 1 1        4 

通 過 2  1        3 

不通過  1         1 

                           
 
 
 

苗栗縣苑裡鎮民代表會主席 洪晃琦 
 

 
中  華  民  國   109   年   12 月   31  日 


